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新任故宫博物院院长单霁翔：故宫开放面积增加到76%

今后游故宫 不止一条路
本报特派记者 张洪波 3月5日发自北京

“遗憾故宫的报道太少了”

在单霁翔书面给记者的回
复中，他用大段大段的文字赞
美故宫，从中可以看出，他对故
宫有着很深的感情，或者说，对
这一世界文化瑰宝，他怀着深
深的敬畏之情。

单霁翔告诉记者，他与故宫
前任院长郑欣淼是老朋友。故宫
是从2005年才开始走向世界的，
在以前，故宫是一个文物景点，
而不是博物馆。但刚刚走向世界
的故宫，也让单霁翔清醒地认识
到：“在博物馆建设上，我们和世
界一流博物馆的差距还非常大，
在很多方面都需要虚心学习、努
力改进和提高。”

把故宫打造成世界一流的
博物馆，这无疑会给单霁翔带
来很大的压力，所以在公众眼
中，单霁翔原来留给大家的印
象改变了很多。

他变得非常低调而且谨慎，
不再像以往那样随意接受记者
的当面采访，而是要求记者必须
列出详细的采访提纲，虽然有问
必复，但回复的话却中规中矩，
看不出半点锋芒。

在此之前，他曾经一向以“敢
说”著称。此前，北京梁思成、林徽

因故居面临被拆除的危险，单霁翔
看到媒体的报道后，坚决站在保护
一边。在他的支持下，媒体舆论监
督发挥了应有的作用，梁林故居得
以保存。

他在与记者的面谈中，也是
用词非常准确而谨慎。

“我说的话经常是专业术语，
我不想出现错误，也不想让记者朋
友出现误解，所以就采取了书面回
答的方式。但是，无论过去、现在、
将来我都愿意与媒体朋友多交流、
多沟通，故宫也是这样，希望处在
媒体的监督下，让社会各界更多地
了解故宫文化，多一分了解，就多
一分理解。”

单霁翔计划着，将来进一步
扩大故宫的开放面积，由目前的
45%增加到76%。到那时，“游客
来到故宫，就不光看见宏伟的紫
禁城，而且能看到更多国家珍
宝，他们也不会再像现在这样，
只能走一条路线，只有唯一的选
择，他们会有很多的选择。”

“你知道我现在最遗憾的是
什么吗？就是故宫在媒体中的报
道太少了。”单霁翔说。

看来，单霁翔还是希望把一
个开放的故宫展现给大家。

如果不是故宫去年的“十重
门”事件，单霁翔出任故宫博物
院院长，也不会引起这么大的关
注。上任后的单霁翔似乎刻意低
调，上任一个月时间里，单霁翔
悄悄走访了故宫32个部处以及
老专家，了解各自分管的工作以
及当前最紧迫的工作有哪些。

直到2月14日那天，作为新
任故宫博物院“掌门人”的单霁
翔，才首次在媒体面前亮相，并
详述了对故宫未来的整体规
划。

比如午门城楼两侧的燕翅
楼本来是作为库房的，现在存
放在里面的39万件文物已经移
交国家博物馆，以后燕翅楼可
以作为展厅使用。单霁翔还提
到端门地区必须坚持公益性，
目前已清退了商户和质量较差
的临时展览。对于目前仍位于
红 墙 内 的 科 研 单 位 ，将 会 在
2016年全部搬出等等，外人称

之为“故宫新政”。
但在3月5日接受记者采访

时，他几次提到：“这算不上什么
新政。”

“我所提到的提升都是在原
有基础上的改善和提高，都是在

《故宫总体保护规划大纲》的指
导下进行的，谈不上改革，更不
是变革。”单霁翔告诉记者，“很
多人都觉得故宫去年出了失窃
案、瓷器损坏，肯定是安防制度
落后、文物管理制度落后。其实
故宫关于安全保卫的制度有几
十个，专门印刷了一个单行本，
保卫人员人手一册，小到钥匙和
锁封的领用也有专门的规章，各
种应急预案也比较健全。”但是，
问题出在了“制度很全，却缺少
监测和监督”上。

单霁翔下一步最想做的，就
是把监督工作做好。他说，他设
计了十项具体措施，从各个细小
方面做好监督工作。

“不要说什么‘故宫新政’”
三项提案

有关故宫
作为全国政协委员，单霁

翔今年的提案有好几件，关于
故宫的就占了很大分量。

建言1

今后游故宫，应该

先预约

他在提案中提出，通过游
客量监测，找出规律，防止瞬
间客流量及日客流量过大而
造成对世界遗产的破坏。为
此，他建议国家和北京市旅游
部门与故宫博物院共同开展
观众调查与监测项目，对游客
总量、区域游客量、展室游客
量、购物餐饮游客量、服务设
施使用、残疾游客的人数等进
行监测，逐步实行预约制度。

“我感到最悲观的就是故
宫的限流问题，谁来北京不看
看故宫呢？”单霁翔反问记者。

建言2

监测106公顷内的

“风吹草动”

单霁翔在提案中提出不
仅仅是180万件馆藏文物，故
宫1 0 6公顷的保护范围内的

“风吹草动”都将纳入监测。单
霁翔介绍，监测内容非常详
尽，以文物建筑为例，从古建
筑的梁架、彩画、壁画、裱糊到
室外的龙，再到故宫的区域小
环境……全部将纳入监测。除
了遗产监测，故宫的管理也是
监测的内容之一，包括管理的
规章、制度、标准、机构设置、
人员配置、经费使用等。

建言3

为故宫制定匹配

的文物保护法规

在关于制定《故宫保护条
例》的提案中，单霁翔提出，故
宫博物院的文化身份极为特
殊，亟须在国家层面制定《故
宫保护条例》。目前在法律层
面上，对于故宫文化遗产的保
护和管理，只能依靠《文物保
护法》及其实施条例、《非物质
文化遗产保护法》、博物馆相
关法规等现有法律法规。但这
些法律法规着眼于对全国文
物保护和博物馆建设的总括
性保护，缺少专门针对性。

3月5日，全国政协委员、故
宫博物院新任掌门人单霁翔出
现在全国政协文艺界别分组会
上时，与其他文艺界委员比较活
跃的发言风格形成了鲜明的对
比，他自始至终对着电脑，左手
时而放在腮边，右手拿着鼠标，
表情严肃。

面对不断提出采访要求的
媒体，他很客气，但能感觉出他
刻意的低调。而在此之前，曾有
北京媒体介绍他们眼中这位国
家文物局原局长：喜欢穿布鞋，
很爱与媒体打交道，有时候还会
和记者朋友一起吃小摊。

新任故宫博物院院长单霁翔 本报记者 张洪波 摄

格相关链接

故宫去年出了失窃案、瓷器损坏，不是安防制度落后，
而是缺少监测和监督。

我愿意与媒体朋友多交流、多沟通，故宫也是这样，
多一分了解，就多一分理解。
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